

# Salle du Refus

Quelles sont les causes de la spécificité de la Résistance dans notre région ?

**Le souvenir de la guerre de 14-18** est omniprésent. Une partie de la région a subi une occupation qui a duré quatre ans, marquée par des pénuries, des pillages, des réquisitions, des prises d'otages et des humiliations de toutes sortes.

Les habitants font l'expérience d'une résistance dans des réseaux pratiquant la presse clandestine le renseignement et l'évasion, comme celui de Louise de Bettignies ou celui du jeune Léon Trulin, fusillé à 18 ans. Ces réseaux travaillent déjà avec les services britanniques.

Autre motif de craindre l'occupation de la région : ses richesses, représentées sur la tête de la Voix du Nord, en font **une région essentielle pour l'économie française et pour l'effort de guerre allemand.**

À partir du 13 mai 1940, la région est le siège des violents combats de la campagne de France qui fait près de 100000 morts. Les civils évacuent les zones de combat dans le désordre et la précipitation c'est l'exode. Le retour sera rendu difficile par les clauses territoriales de l'armistice du 22 juin 1940.

La nomination au gouvernement du **Maréchal Pétain** le vainqueur de Verdun soulève un immense espoir. Mais sa politique de **Révolution nationale** et l'engagement dans la collaboration mécontentent et retournent une partie de l'opinion.

L'armistice du 22 juin 1940 découpe le territoire national en plusieurs zones. Le Nord-Pas-de-Calais est situé en « **zone interdite** » et est même rattaché directement au commandement militaire allemand de Bruxelles. Les Nordistes sont isolés du reste de la France et craignent l'annexion....

**Les troupes d'occupation sont omniprésentes** dans la région, et en particulier à Lille, siège de l'Oberfeldkommandantur 670, qui accueille les multiples services administratifs de l'armée d'occupation.

Pendant ce temps, la population tente de survivre malgré le **rationnement, les réquisitions** et les fréquentes disettes, malgré les règles sévères des autorités allemandes. Pour faire face à la pénurie, le marché noir et la contrebande se développent (voir les lettres du romancier Maxence Van Der Meersch).

Le gouvernement de Vichy promulgue dès septembre 1940 un statut des Juifs qui deviennent des citoyens de seconde zone. En mai 1942, ils sont obligés de porter l'étoile jaune à partir de l'âge de 6 ans. En septembre une rafle est organisée qui entraîne la déportation de beaucoup d'entre eux. Des femmes et des hommes courageux réussissent à sauver et à en cacher quelques uns.

**L'appel du 18 juin**, peu entendu dans la région, est un appel à continuer le combat. La Résistance s'est déjà mise en place spontanément ; elle s'organise progressivement.

## DATES À RETENIR

**03/09/39 Déclaration de guerre de la France et de l'Angleterre à l'Allemagne**

**10/05/40 Début de la Blitzkrieg**

**17/06/40 Pétain à la tête du**

**Gouvernement : annonce de l'armistice**

**18/06/40 Appel du Général de Gaulle depuis Londres**

**22/06/40 Signature de l'armistice**

**10/07/40 Pleins pouvoirs à Pétain**

**24/10/40 Entrevue de Montoire : début de la collaboration**

**16-17/07/42 Rafle du Vel d'Hiv à Paris**

